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《生命的福音》讲义 

敢于靠近（5） 

以利亚与那声音 

 

 

亲爱的朋友、弟兄姊妹，我们会查考列王纪上第 19 章，这是一篇较长的叙述，但这确是整

个叙事的高潮。我们研读这段经文，看看可以从当中学到什么。经文一开始谈到以利亚。 

 

列王纪上 19:9-18： 

 

他在那里进了一个洞，就住在洞中。耶和华的话临到他说：“以利亚啊，你在这里做甚

么？”他说：“我为耶和华—万军之神大发热心；因为以色列人背弃了你的约，毁坏了你的

坛，用刀杀了你的先知，只剩下我一个人，他们还要寻索我的命。”耶和华说：“你出来站

在山上，在我面前。”那时耶和华从那里经过，在他面前有烈风大作，崩山碎石，耶和华却

不在风中；风后地震，耶和华却不在其中；地震后有火，耶和华也不在火中；火后有微小的

声音。以利亚听见，就用外衣蒙上脸，出来站在洞口。有声音向他说：“以利亚啊，你在这

里做甚么？”他说：“我为耶和华—万军之神大发热心；因为以色列人背弃了你的约，毁坏

了你的坛，用刀杀了你的先知，只剩下我一个人，他们还要寻索我的命。”耶和华对他说：

“你回去，从旷野往大马士革去。到了那里，就要膏哈薛作亚兰王，又膏宁示的孙子耶户作

以色列王，并膏亚伯．米何拉人沙法的儿子以利沙作先知接续你。将来躲避哈薛之刀的，必

被耶户所杀；躲避耶户之刀的，必被以利沙所杀。但我在以色列人中为自己留下七千人，是

未曾向巴力屈膝的，未曾与巴力亲嘴的。”  

 

这是神的话语。 

 

我们在这个讲道系列中查考一些曾以特别深刻的方式与神相遇的人物，他们实际上进入神的

同在里。圣经基本上是藉着人物传记来教导我们。圣经不是藉着论文和讲课来教导我们。圣

经是藉着传记来教导我们。此刻让我们想一想这是多么充满智慧。这是一种有见地的教育方

式，因为我们都知道，我们厌烦抽象的真理。  

 

当讲论涉及人物和故事的时候，我们便投入其中。我们记着这个那个故事。故事有趣得多。

更重要的是，旧约圣经基本上是许多真实的人物的故事和传记，这指出一个事实，就是当神

决定赐下救恩时，祂没有赐下一个无懈可击的论据；而是差派一个无懈可击的人物来到世

上。祂不是赐下抽象的原则；而是差派一个人物来。因此，约翰在约翰福音第 1 章如此说：

“太初有道，道与神同在，道就是神。”这没有特别引起争议，因为希腊哲学家多年来都

说：“当然，道就是人生的意义、生命的理由、宇宙的逻辑。当然，神拥有道。”多年来，

他们一直试图要弄清楚道到底是什么。因此，当约翰说：“太初有道，道与神同在，道就是

神。”的时候，这不是什么新鲜事。这不是什么革命性的言论，甚至没有什么争议性。  

 

然后，约翰说：“道成了肉身，住在我们中间，充充满满地有恩典有真理。我们也见过他的

荣光……”，这便富有革命性了。救恩是从一个人而来的。那个原则成为一个人。真理是有

肉身的。基本上，神藉着整本圣经赐给我们的，不是抽象的理论，而是有血有肉的人。因

此，当我们真正细看这些有血有肉的人时，我们学到很多东西。也许没有人比以利亚更加有

血有肉。让我像往常一样先讲述那个故事，然后从故事里吸取教训。我们必须回到上一章。

在第 18 章里，你读到圣经中最富戏剧性、场面最壮观的事件。 
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故事是这样的，这是非常重要的。多个世纪以来，以色列人陷于拜偶像的歪风里。以色列人

相信有一位真神，以色列四周的其他文化都信奉异教。今天，“异教徒”这个词是一个贬义

词，但异教是一种世界观。基本上，圣经的世界观认为有一位真神，有一个权能的中心，并

且有一个真理。异教却说有许多个神明，有许多个权能的中心，所以也有许多种真理。  

 

两者截然不同。当然，多年来，以色列人经历所谓的“属灵生命循环”。有时候，他们深深

陷入拜偶像的罪中，异教之风在他们当中广泛流传。然后他们经历一段复兴时期，有一位士

师、君王、领袖，或有一位一丝不苟或很有魅力的祭司兴起，洁净国家。人们便回转敬拜真

神。当以色列王亚哈与推罗西顿身兼祭司的君王的女儿耶洗别结婚，一些事情便发生了。耶

洗别狂热地膜拜推罗的巴力。推罗的巴力基本上就是巴力，是推罗的神明。耶洗别嫁给亚

哈，是为了两国结盟，你若研究历史便知道这种事情经常发生。耶洗别能够做一些以往从来

没有在以色列发生过的事情。 

 

耶洗别能够使崇拜巴力成为以色列的国教。她带来数以百计事奉巴力的先知和祭司，在那里

经营生意。那里不只是大量出现异教膜拜，还成为一个异教中心。从某意义上说，他们成立

了一个中央的宗教组织。他们有神学院。他们颁发证书予宗教人员。他们有敬拜中心。他们

有各级的宗教人员。他们可能还有一个“出版”的地方。  

 

换言之，他们有一个系统。他们创立了一个系统。这是最可怕的，这是以色列有史以来所陷

入最大的属灵危机。所以，神差派以利亚，神也降下一场旱灾。换句话说，为了唤醒以色列

人，神使天不降雨。以色列人经历了前所未有最严重的饥荒和旱灾。以色列的经济崩溃。在

这最恶劣的环境里，神派遣以利亚到亚哈那里。这确实是充满戏剧性。  

 

以利亚到亚哈那里跟他会面，并向亚哈发出挑战，请亚哈召集所有事奉巴力的先知到迦密山

上。以利亚根本是向他们挑战，作一场属灵的比拼。以利亚说：“我会告诉你，我们要做什

么。你可以把事奉巴力的众先知都聚集在那山上，我会在以色列的神——耶和华——的先知

那一边。我们双方都祈求神结束这场旱灾，祈求神聆听我们的祷告，让那位真神降雨给以色

列。”亚哈说：“一言为定。”巴力被视为丰饶之神，其中一个原因是巴力能降雨，即使在

异教的心态里，掌管生产之神应该能够降雨，因为人们需要雨水来使土地肥沃。于是事奉巴

力的那四百五十个先知都上了迦密山，但另一面只有以利亚独自一人。一边是四百五十个巴

力的先知。另一边只有以利亚。成千上万的以色列人来到山上观看。人们都前来观看这场比

赛。试问谁不想观看呢？以利亚说：“我是公平的。”他其实是说：“你们先来吧。” 

 

巴力的先知筑了一座坛，宰了一头公牛作为祭牲。然后，他们开始祈祷，还开始踊跳。他们

围着祭坛踊跳，并且祈祷。这样持续了几小时。但他们得不到巴力的回应。圣经告诉我们，

他们从清早到正午都这样做。他们狂呼乱叫。他们不断踊跳，围着祭坛向巴力大声求告，求

巴力降雨。之后，他们开始用刀割自己，正如圣经所说，“他们大声求告，按着他们的规

矩，用刀枪自割。” 

 

第 26 节说：“他们将所得的牛犊预备好了，从早晨到午间，求告巴力的名说：‘巴力啊，

求你应允我们！’没有声音，没有应允的。他们在所筑的坛四围踊跳。到了正午，以利亚嬉

笑他们，说：‘大声求告吧！因为他是神，他或默想，或走到一边，或行路，或睡觉，你们

当叫醒他。”当你读圣经的时候，你常常说：“这些人总不会表现得像我一样。”但这里有

一个人是这样。这正是你想说的：“我的神能击败你们的神。我要到山上去，展示给你们

看。”当然，以利亚看见巴力的先知大大失利，便十分兴奋。以利亚说：“也许你们的神明

正在睡觉。你们当唤醒他。”圣经译本不是这样说，但经文基本上是说：“也许你们的神明

上了厕所。”  
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经文说：“他或默想，或走到一边，或行路，或睡觉，你们当叫醒他。”没有圣经译本想

说：“他正在小解。”其实，尝试比神的话语更圣洁，这个概念真是差劲。于是以利亚高声

呼喊，嘲笑巴力的先知。第 28 节说：“他们大声求告，按着他们的规矩，用刀枪自割、自

刺，直到身体流血。”“怜悯我们吧。看看我们的委身。可怜我们吧。”第 29 节说：“从

午后直到献晚祭的时候，他们狂呼乱叫，却没有声音，没有应允的，也没有理会的。”  

 

这个故事真的很棒。以利亚起来。那时已是晚上了。以利亚给那些先知一整天的时间。以利

亚筑了一座新的坛，他取了十二块石头，代表以色列十二个支派。以利亚在坛上献上一头公

牛，然后他说：“把水倒在燔祭和柴上。”众人感到希奇。以利亚说：“水。不只是一点

儿，要用四个桶盛满水。浸透这个坛。浸透那公牛。浸透那祭牲。”  

 

他们倒了很多水在上面，因为以利亚一直在说：“倒第二次、倒第三次。”以致水流在坛的

四围。在坛的周围还有沟，沟里也满了水。以利亚要确保没有人认为当中有任何把戏确保事

后没有人会说这是自然而然地生起的火。他们用四个桶盛满水，倒在燔祭和柴上；那时候，

先知以利亚上前祈祷：“亚伯拉罕、以撒、以色列的神，耶和华啊，求你今日使人知道你是

以色列的神，也知道我是你的仆人，又是奉你的命行这一切事。耶和华啊，求你应允我，应

允我！使这民知道你—耶和华是神，又知道是你叫这民的心回转。”  

 

以利亚只发出一个祷告。接着有火降下来。根据经文记载，首先有火烧着，烧尽那头公牛，

然后火势更高更猛，开始烧尽祭坛。记着，这是一个弄湿了的祭坛。圣经说：“耶和华降下

火来，烧尽燔祭、木柴、石头、尘土，又烧干沟里的水。”人们开始退后，因为这熊熊烈火

不只是向上升，烧尽那头公牛，也烧尽一切东西。接着，这个很大的祭坛完全被烧尽了。它

被吞噬了、瓦解了。它已经不见了。然后，泥土、石头和石块，一切都烧尽燔了。人们纷纷

后退。 

 

他们惊讶地俯伏在地。他们伏在地上，可能是因为那炽热的火焰令他们虚脱了。众人在地上

大喊：“耶和华是神！耶和华是神！”他们高声喊叫。以利亚提高他的声量，盖过了群众的

骚嚷，他说：“拿住巴力的先知，不容一人逃脱！”人们便起来杀掉那些先知。以利亚和他

的仆人在山上向海观看，看到一小片云从海里上来，那片云不过如人手那样大。以利亚走到

亚哈那里。我可以想象以利亚面上的神情是怎样。他说：“你当套车下山去，免得被雨阻

挡。” 

 

第 45 节说：“霎时间，天因风云黑暗，降下大雨。亚哈就坐车往耶斯列去了。”耶斯列是

他的首都。第 46 节说：“耶和华的灵降在以利亚身上，他就束上腰，奔在亚哈前头，直到

耶斯列的城门。”第 18 章便这样结束了。很多解经家说：“这里有些事情出错了。第 18 章

这样结束。第 19 章绝不可能接续第 18 章。”以利亚为何奔往耶斯列去？亚哈正在逃跑。那

时正下着大雨。祭坛已被烧尽。拜巴力的异教实质上已被消灭了。以利亚说：“终于发生

了！”他奔往耶斯列去，因为他料到在那两件事情中，有一件事情将要发生。  

 

要么亚哈和耶洗别将会俯伏在地，说：“耶和华是神！耶和华是神！”如果你能想象到一个

更壮观的场面，证明真神的存在，那么，我希望你想到一个更好时告诉我。你还能祈求什么

呢？你还能祈求更大的证明吗？因此以利亚说：“要么他们将会俯伏在地，说：‘耶和华是

神！’，要么人们会起来，驱逐他们出去。神再次成为以色列的神。我已做到了。我已做了

我想做的一切事情。我已实践我的计划。一切将会变得美好。”于是，以利亚奔往耶斯列

去，但他在到达之前却停了下来。 
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第 19:1 说：“亚哈将以利亚一切所行的和他用刀杀众先知的事都告诉耶洗别……”还记得

吗？亚哈是在一辆马车上。“耶洗别就差遣人去见以利亚，告诉他说：‘明日约在这时候，

我若不使你的性命像那些人的性命一样，愿神明重重地降罚与我。’以利亚见这光景就起来

逃命，到了犹大的别是巴，将仆人留在那里……”以利亚为何离开他的仆人？  

 

第 4 节说：“……自己在旷野走了一日的路程，来到一棵罗腾树下，就坐在那里求死，说：

‘耶和华啊，罢了！求你取我的性命，因为我不胜于我的列祖。’他就躺在罗腾树下，睡着

了。”你在这里看到什么？以利亚让他的仆人离开，是因为他不再需要仆人了。以利亚退出

了他的事奉。不仅如此，以利亚还来到一棵罗腾树下，说：“耶和华啊，罢了！求你取我的

性命。”这一点非常重要。很多解经家和诠释圣经的学者说：“这些经文的编辑工作实在差

劲。列王纪上第 18 章所记载迦密山的事件，与第 19 章所记载以利亚陷入绝望和沮丧之中，

想要自杀，甚至求神取去他的性命……这事不可能在相距那么短的时间发生。”  

 

列王纪上 18:46 说：“耶和华的灵降在以利亚身上，他就束上腰，奔在亚哈前头，直到耶斯

列的城门。”四节经文之后，以利亚说：“主啊，我已经受够了。求你取我的性命。我是个

微不足道的人。我不胜于我的列祖。”有些解经家说：“一个处于高峰、大有成就的人，一

个事奉主，而且事奉得这样成功的人，一个被圣灵充满的人，绝不可能会这样。”  

 

耶和华的大能临到以利亚，使他大大得胜。圣经中没有别的可与此相比。但在四节经文之

后，以利亚陷于沮丧和绝望之中，想要自杀。有些诠释圣经的学者说：“那样的事情是不会

发生的。”这说法只表明他们不认识人的状况。  

 

这说法也表明他们也许不大认识基督信仰。我想到在圣经中有三个人曾说：“耶和华啊，求

你取我的性命。”他们是：摩西（事件记载于民数记第 11 章）；以利亚（事件记载于列王

纪上第 19 章）；还有约拿（事件记载于约拿书第 4 章）。他们都不是弱者或不成熟的人。

事实上，如果你仔细查考，你会看见在每一个例子中，他们都刚刚得到极大的成功。圣经是

要告诉我们，最刚强的基督徒、事奉很有果效的人也会如此。 

 

事实上，那些人因他们的事奉很有果效而感到郁闷，萌生自杀的念头。圣经诚实地向我们展

示这一点。我们必须明白这一点。圣经和基督信仰是写实的。我们看见神做什么呢？神做了

三件事。第一件事情我必须读给你们听，至于第二和第三件事，我已读过了。我们会从中得

到教训。首先，圣经告诉我们，以利亚睡着了。  

 

第 5 节说：“有一个天使拍他，说：‘起来吃吧！’他观看，见头旁有一瓶水与炭火烧的

饼，他就吃了喝了，仍然躺下。耶和华的使者第二次来拍他，说：‘起来吃吧！因为你当走

的路甚远。’他就起来吃了喝了，仗着这饮食的力，走了四十昼夜，到了神的山，就是何烈

山。他在那里进了一个洞，就住在洞中。” 

 

我们已读过其余的经文。如果你仔细想想，你会看到神真的做了三件事。神为沮丧的以利亚

做的第一件事情，就是祂什么也没有做。神没有教训以利亚。神没有辅导以利亚。什么也没

有做。神差派天使到以利亚那里。天使只是煮菜。实在令人惊讶！天使说：“起来吃吧。”

天使只是烧了一个饼。  

 

天使第二次来拍以利亚，只是说：“起来吃吧！因为你当走的路甚远。”神没有教训他、没

有辅导他、没有给他支援小组、没有给他治疗，也没有呼唤他悔改。什么都没有做，只说：

“你需要好好吃一顿。你需要好好睡一觉。你需要好好休息一下。”那是神做的第一件事

情。  
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神做的第二件事情，就是在西乃山与以利亚见面。何烈山就是西乃山，那是神的山。神来到

以利亚那里，说：“我希望你能经历耶和华的同在。”于是以利亚出去，首先看见一股烈

风。烈风大作，崩山碎石。那是一股威力巨大的烈风！之后出现地震。地震后有火。  

 

地震、烈风和火：从审判的观点看来，它们是神的同在的三个象征。它们是令人生畏的东

西。它们具有破坏力。然而，以利亚察觉到神不在其中。你不能在这些东西里与神谈话。这

不是说它们不是从神而来的、不是神所差派的、不是神所采用的方法，也不是说神不会审

判，但它们不是寻找神的途径。神不在其中。然后，突然传来一阵温柔的微声。希伯来文圣

经说这是一个平静的气息。以利亚就用外衣蒙上脸，因为他察觉到：“我现在正与神谈

话。”他便细心聆听。这是第二件事情，那里出现辅导的环节。 

 

看看第三件事情。神说：“我回去。你要膏哈薛作亚兰王。”亚兰就是叙利亚。“我要你膏

耶户作以色列的新王，并膏以利沙，栽培他成为领袖，他将要接续你作先知。”神做的三件

事情，就是让以利亚好好休息、辅导他，并差派他回去作工。以利亚学到一些关于世界、自

己和耶和华的事情。  

 

第一，关于这个世界。首先，以利亚学到一些关于世界的事情。这是非常重要的。以利亚的

骄傲使他过于乐观，然后又过于悲观。以利亚以为如果他如愿以偿，如果他的计划可行，一

切事情都会纳入正轨。以利亚被打倒了，他被战胜了。他感到错愕，也感到惊诧。他因这个

世界的邪恶如此根深蒂固，人如此败坏、邪恶和愚蠢而陷于绝望之中。这里发生的事情就像

你在一个大广场行这事，所有传媒都聚集在那里，但过了两天，没有人认为他们的生活应有

任何改变。这好像人们说：“哇！那场表演很不错。我的胡子也烧焦了！”就是这样而已。

以利亚大感惊讶。他说：“人们怎能看见这样的事情却仍不回转？” 

 

还记得以利亚曾这样祷告：“主啊，这将会令人们的心回转。”但事情不是这样。以利亚感

到绝望，因为他对罪的认识真的不足够。他对罪的神学理解十分肤浅。他极度失望。他因人

邪恶到如斯田地而感到惊诧。除非你深化你对罪的神学理解，否则你也会落入绝望之中。如

果你仔细想想，你会看到以利亚对罪的神学理解那么肤浅，是因为他极之骄傲。  

 

当我预备这信息时，我听了英国牧者迪克．卢卡斯（Dick Lucas）的讲道录音。迪克．卢卡

斯谈到这个题目，他从英国报章引述一段非常有趣的话。那段引文说：无论你抱什么政治立

场，我们真正的问题，不是我们认为计划应该是怎样，而是我们认为我们的计划会解决问

题。这些人相信，只要他们的理论获得实行和采纳，一切都会变好。他们认为有一种对社会

的正确分析，仿佛社会就如一部机器，你只需要在运作的时候除去那些破坏性的因素，便能

够完美地发挥功用。因此，这个世界活在过度地充满盼望和苦涩地失望的骚动中。每一天，

政客都承诺带给你健康、财富与和平。报章要求制止罪案发生，或草草推行计划去遏止贫

穷、疾病或虐待儿童等问题。可是，政客和报章每天不得不承认人们依然贫穷、生病、彼此

争斗和面对死亡。所以，他们拼命地把这一切恶事归咎于他们的敌人。这全是骄傲所致。  

 

这段引文很重要。迪克．卢卡斯引述这段话，我现在又把它提出来，是因为当中所述全是对

的。如果你认为世界的真正问题是：“没有人跟随我的计划”，却看不到真正的问题是：人

心灵深处的罪，你会假设世界现今一片混乱，是因为你的敌人所引致的。换句话说，无论你

是保守派还是自由派，你若是基督徒就必须避免这种想法。如果你是保守派，你不可把自由

派当作妖魔。如果你明白罪，你便知道这个世界的真正问题不是自由派的政策所引致的。如

果你是自由派，你不可把保守派当作妖魔，因为你若对罪的教义有清楚的认识，你便知道这

个世界的真正问题不是保守派的政策所引致的。 

 



6 

事实上，除非你明白人的邪恶是何等根深蒂固，而且实在难以征服；除非你明白邪恶是藏于

人的心灵深处，因此从现今到主再来这段时间，任何胜利都只是局部的；否则你会因为自己

的骄傲而把人当作妖魔。你会常常感到心烦意乱。正如引文所说，你会活在过度地充满盼望

和苦涩地失望的骚动中，你迁怒于你的敌人，你有时又感到绝望。这都是因为你对自己的计

划感到自豪，这是随着对罪只有肤浅的理解而产生的。这是你感到沮丧的原因之一。我们不

只是把它应用于政治方面。我会进一步讨论。  

 

经文教导以利亚，也教导我们，不要以为我们微不足道的计划最终会解决所有人的问题。你

有没有这样的经历，你投资在一些人身上，他们做得很不错，但他们突然倒退？或者你以为

自己做得很好，甚至已获取重大的胜利不久，你却说：“我怎会做出这样的事呢？”除非你

学到以利亚千辛万苦才学到的教训，否则你会落入绝望之中。你那个微不足道的计划总不能

完全解决所有问题。所有的胜利都只是局部的。骄傲使你产生绝望，但当一个想法在绝望中

压垮了，神会做什么呢？首先，以利亚说：“只剩下我一个基督徒。”以利亚当然没有用上

“基督徒”这个词。他说的是：“只剩下我一个人。全个以色列再没有别人了。”  

 

神说什么？。首先，神说：“我在以色列人中为自己留下七千人来事奉我。”你知不知道这

是怎么回事呢？这是很典型的情况。正如我所说，从某种意义来说，骄傲使你产生极度乐观

的态度，一种对世界的乌托邦理想，但骄傲也使你产生悲观的态度。基督徒对于事情的发展

常感到绝望，其中一个原因，是基督徒往往这样看自己，并说：“是啊，那间教会的信仰是

这样的。这间教会的信仰是这样的。只有我们真正明白一切。”由于你骄傲，所以你说：

“只有我们是这样的。” 

 

我和我的爱人常常这样彼此对待。我们知道在我们心里有些东西令我们这么想：“只有我们

是真正明白一切的。”有时候，我们会说：“除了我和你之外，世上每个基督徒都是不平衡

的。我有时会怀疑你也是这样的。”我们这么想。为什么？我们必须取笑自己，因为我们知

道天主教徒会说：“你们这些新教徒算得上是信徒，但你们并不真正明白一切。” 

 

新教徒会说：“你们这些天主教徒算得上是信徒，但你们并不真正明白一切。”灵恩派的信

徒会说：“你们这间教会的信徒没有被圣灵充满。”然后那间教会的信徒回应说：“你们这

些灵恩派信徒是那么感情用事。”因为我们骄傲，所以我们说：“没有什么大不了.....除了

我们的小角落以外，其地事情都没有什么进展。” 

 

骄傲使你看不见神正在世上做什么。神说：“我正在动工，但你的骄傲使你看不见我的作

为。你的骄傲使你产生这种可笑的乐观态度，现在你的骄傲使你倒下来，使你陷入悲观的情

绪中。你要起来。”这实在令我感到惊讶。神说：“去膏哈薛作叙利亚的王。”这绝对是令

人震惊的。以色列的先知将要去膏立一个异教之国的王。圣经没有显示哈薛是信徒，也没有

显示他将会成为信徒。神要说的是：“以利亚，我掌管一切。以利亚，我正在动工。我使用

异教徒。我使用别国的人使智能和美丽连绵不绝。我要成就这事。我正在动工。你怎么

了？”  

 

你要对神的恩典有正确和深刻的理解，对罪要有正确的认识，也要明白神怎样藉着祂的恩典

与各种各样并不合宜的人同工。如果你看不到神是藉着恩典去行事，看不到人的罪是何等深

重；如果你不理解罪和恩典，也就是不明白福音，那么，你会像以利亚一样，从过度地充满

盼望和苦涩地失望中来来回回地受到打击。 

  

这一点非常重要。那就是以利亚所学到关于世界的事情。以利亚开始学习如何透过福音去看

这个世界。从前，他不明白罪的邪恶，也不明白恩典的美善。结果他受到打击。  
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第二，以利亚学到一些关于自己的事情。这其实不是重点，但我认为我们必须看一看。很多

时候，我们对于别人的问题实在过于属灵了。我们认为人们若感到沮丧，只要为此祈祷，或

只需要牧者告诉他们犯罪的原因。我们有肉身自然的本性，有时候，我们感到沮丧，因为我

们在生理上需要休息。我们不需要一场训诫。我们不需要一段安静的时间。我们需要的是散

步，因为我们有生理上的需要……我们不是脱离肉体的灵魂。我们有肉身生理上的本性。有

时候，我们的抑郁有部分是属于生理上的。我们有人际关系上的本性。有时候，我们需要朋

友。因为我们会感到孤单。我们有一个在创意上的本性。有时候，我们需要美感。我们需要

一本好书。我们需要美妙的乐曲。  

 

许多时候，我们马上就说：“你所有问题都一定是你犯罪所致的。你需要祈祷。你需要一段

安静的时间。”要知道，神对此是十分谨慎的。作为一位辅导者，神采用多方面的处理方

式。首先，从某种意义来说，神只是与以利亚坐在那里。神只是让以利亚睡觉。神让以利亚

有一段所谓的“休闲时间”。神只是说：“你真的需要在旅馆好好休息，然后到海边散

步。”最后，神说：“以利亚，你需要拨一段时间出来，让你可以研读我的话语，并聆听到

我要对你说的话。”你看，在某方面，我们实在过于属灵了，然后我们却变得不够属灵。你

上次用四十天去寻求神的话语到底是何时呢？你明白吗？  

 

第三，以利亚学到一些有关神的事情。神带来列风、地震和火，神要表明什么？显然这一切

都是从神而来的，但以利亚察觉到：“重点并不在于我怎样落入这境况中，而是我现在怎样

找到神。”为什么有这些戏剧性的事件和那微小的声音？我们可以从两个途径去理解，我认

为两者都有根据。首先，神清楚表明：“迦密山不是正确的途径。”  

 

首先，神要说的是：“难道你没有看到，列风、地震和火这些充满戏剧性的事件……不会改

变人的生命，但我的声音却能改变人？那就是我的话语。在这些事件里，你的祷告并不需要

充满奇迹和戏剧性的回应。你需要的是我的话语。”首先，神要说的是，你若想真正认识

神，你不要说：“主啊，如果你医治我的疾病，我便知道你存在。”而是要坐下来研读神的

话语，直至你从神的话语里听到祂的声音，你将会更深切地认识神。 

 

这就是你寻找神的途径。你不是藉着祈求那一幕幕的情景而找到神。神可以施行在迦密山上

发生的事情。但那不是神惯常的行事方式。此外，你看看，这没有触动人的心灵。能改变人

心灵的是神的话语、圣灵的声音，以及神平静的气息。耶稣曾讲述一个关于拉撒路和财主的

比喻。还记得那个财主吗？他在地狱里，呼唤他的先祖亚伯拉罕，对他说：“我祖亚伯拉罕

啊！求你打发拉撒路到我父家去；因为我还有五个弟兄，他可以对他们作见证，免得他们也

来到这痛苦的地方。”亚伯拉罕说什么？亚伯拉罕说的正是神对以利亚所说的话。亚伯拉罕

说：“若不听从摩西和先知的话，就是有一个从死里复活的，他们也是不听劝。”这是什么

意思？ 

 

亚伯拉罕是说：“难道你不知道吗？神是藉着祂的话语去改变人心，不是藉着那些如电影特

殊效果般的震撼场面去改变人心。”不是这样的。不但如此，还有一件最重要的事情。列

风、地震和火象征神的审判。那微小的声音代表神温柔的恩典。 

 

德国宗教改革家马丁．路德（Martin Luther）说过有关这方面的话，令我深感兴趣。马

丁．路德说，神在此向我们显明，审判是神不熟悉的工作。审判不是神主要的工作。审判只

是达到目的的一个方法。审判不是神行事的主要方式。  
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美国著名圣经学者埃德蒙．高云尼（Edmund Clowney）曾指出，在马太福音第 11 章，耶稣

如何回应施洗约翰的问题。施洗约翰打发门徒去问耶稣：“那将要来的是你吗？还是我们等

候别人呢？”耶稣引述以赛亚书第 35 章，回答说：“你们去，把所听见，所看见的事告诉

约翰。就是瞎子看见，瘸子行走，长大痲疯的洁净，聋子听见，死人复活，穷人有福音传给

他们。”耶稣引述以赛亚书第 35 章。当然，耶稣的答复使施洗约翰快要发狂了。施洗约翰

像以利亚。施洗约翰有以利亚的性情。耶稣不断地那样说。施洗约翰的心态跟以利亚一样。

施洗约翰就像以利亚，认为审判就是这个世界最需要的东西。耶稣引述以赛亚书第 35 章来

回应，使施洗约翰快要发狂了，因为以赛亚书第 35 章说： 

 

“你们要使软弱的手坚壮，无力的膝稳固……看哪，你们的神必来报仇，必来施行极大的报

应；他必来拯救你们。那时，瞎子的眼必睁开；聋子的耳必开通。那时，瘸子必跳跃像鹿；

哑巴的舌头必能歌唱。”那个预言就是，当神来施行审判的时候，这一切奇妙的事情将会发

生。瞎子的眼必睁开；聋子的耳必开通。施洗约翰也许会对耶稣说：“我不明白。祢来施行

天国的工作，但审判在哪里呢？祢这样软弱的来到世上。我被囚在监里，我是祢的仆人。但

祢看来像是快要丧命。神的烈火在哪里？”你明白吗？  

 

施洗约翰以为救恩就是神降下火来消灭所有恶人。这是施洗约翰和以利亚所想的。他们认为

神将会这样拯救世人。耶稣明确地说出神含蓄地回答以利亚的话。那就是：“约翰啊，如果

神降下祂的审判之火，神不会只是毁灭希律。神也将会毁灭你。”如果神真的在审判中降

临，人人都会灭亡。  

 

施洗约翰说：“嗯，究竟这些奇妙的工作是怎样发生呢？审判在哪里？”耶稣说：“你看，

我来是要接受审判。神的审判快要临到，神的火快要降下，但它是落在我身上。因此，瞎子

的眼必睁开，聋子的耳必开通。”但为何烈风、地震和火没有消灭以利亚呢？因为耶稣是被

震动的那一位。耶稣是承受烈火的那一位。耶稣是承受烈风的那一位。箴言 11:29 说到一个

诅咒：“扰害己家的，必承受清风……”耶稣承受那烈风。耶稣承受那一切。在那里有微小

的声音向以利亚和我们发出，在那里有恩典，因为耶稣承担那审判。 

 

以利亚不明白这一点。他以为审判和震撼壮观的场面是神所采用的方式。神要说的是：“审

判是我不熟悉的工作。我的审判是达到目的的一个方法。那审判已临到耶稣身上，所以我能

赐给你恩典。”我们藉着福音明白这个世界。不然，你将会从过度地充满盼望和苦涩地失望

之中来来回回地受到打击。  

 

此外，福音能帮助你了解自己。最重要的是，福音能帮助你明白主。祂在恩典中临到。祂藉

祂的话语临到。祂在那微小的声音中。祂温柔地临到。祂以人的软弱临到。祂来不是要诅

咒，而是承担那诅咒，使我们可以听到祂亲切的声音。 

 

我们一起祈祷。  

 

亲爱的天父，感谢祢向我们显明这些真理。求你帮助我们充分明白这些真理，改变我们在世

行事为人的方式。求你帮助我们成为满有恩慈的人，而不是审判别人的人。求你帮助我们，

不要把反对我们的人当作妖魔。求你帮助我们成为坚定不移的人。求你帮助我们在每一处都

看见祢的作为。求祢帮助我们，不致落入骄傲中，在乐观与悲观之间来来回回地受到打击。

主啊，我们正在细看这些事迹，求祢帮助我们明白这一切。祢赐给我们的，不是一个原则，

也不是一番训斥，而是差派主耶稣来到世上，我们为此感恩。主啊，求你帮助我们靠着圣

灵，从我们的心里把这些真理应用出来。奉主耶稣的名祈求，阿们。  

 


